Zwei Ausstellungen zum 175. Geburtstag des Grafen Zeppelin: Rosgartenmuseum Konstanz und Zeppelin-Museum Friedrichshafen

# Die Zeppelins -

## Eine Adelsfamilie am Bodensee

12. Juli bis 29. Dezember 2013

Graf Ferdinand von Zeppelin war neben Kaiser Wilhelm II. der berühmteste Deutsche seiner Zeit: Man verehrte ihn als "Beherrscher der Lüfte", als nationales Symbol der Einheit und der Leistungskraft des Kaiserreichs. Bis heute aber verschwinden hinter dem Mythos der Mensch Ferdinand von Zeppelin und seine Familie. Die Ausstellung in seinem Geburtsort Konstanz lässt die erlebnisreichen Kinder- und Jugendjahre in einer geistig anregenden Atmosphäre sichtbar werden. Sie erzählt vom Unternehmergeist der französisch-schweizerisch geprägten Großeltern und von dramatischen Ereignissen in einer europäisch vernetzten Adelsfamilie aus dem württembergischen Hofadel. Die Zeppelins sind auch halbe Schweizer, unterhalten freundschaftliche Beziehungen zum Hof Napoleons III. und pflegen die Liebe zu baltischen Frauen. Berührende Erinnerungsstücke aus den Schlössern der Familie sowie Kunstwerke und Kuriosa lassen die untergegangene Welt dieser bedeutenden Familie wieder lebendig werden.

Die Ausstellung "Graf Zeppelin - Techniker und Luftschiffer" im Zeppelin-Museum Friedrichshafen (17.05. - 15. 09. 2013) widmet sich den bis heute wenig bekannten Anfängen der Zeppelin-Luftschifffahrt, als der risikofreudige Unternehmer Graf Zeppelin damit begann, am Bodensee seine Vision von einem lenkbaren Luftschiff zu verwirklichen.

Weitere Informationen: <a href="http://zeppelin-museum.de/wechselausstellung.html">http://zeppelin-museum.de/wechselausstellung.html</a>

Zum Jubiläumsjahr erscheint ein gediegen ausgestattetes, reich bebildertes Buch "Die Zeppelins - Lebensgeschichten einer Adelsfamilie": Biografisches kurzweilig erzählt von Tobias Engelsing und Jürgen Bleibler. 200 Seiten, 15,50 € / 19,- CHF

Bestellung an: <u>BenkoeU@stadt.konstanz.de</u> oder Tel. 07531/900 913 (Ursula Benkö).

#### Rahmenprogramm

Öffentliche Führungen: Jeden Donnerstag 16 Uhr

Gruppenführungen jederzeit auf Anmeldung

Führungen für Schulklasse und Jugendliche ab 12 Jahren jederzeit auf Nachfrage.

Tel. 07531/900 924

#### "Auf den Spuren der Zeppelins durch Konstanz"

Was erinnert in Konstanz heute noch an die Zeppelins? Wo lebten, arbeiteten und verbrachten sie ihre Freizeit? Das Rosgartenmuseum bietet am Donnerstag, den 21. November einen speziellen Zeppelin-Spaziergang durch Konstanz an. Die Historikerin Gudrun Schnekenburger nimmt Interessierte mit auf eine unterhaltsame Spurensuche. Treffpunkt ist um 18 Uhr am Schnetztor. Nach ca. eineinhalb Stunden klingt der Spaziergang mit einem Aperitif am Geburtsort des Grafen Ferdinand von Zeppelin, im heutigen Steigenberger Inselhotel aus. Kosten pro Person inklusive Führung und Aperitif im Steigenberger Hotel: 14 Euro. Anmeldung wegen begrenzter Platzzahl bis Mittwoch, 13. November 2013 erforderlich. Tel. 07531 / 900-851 bzw. foegel@stadt.konstanz.de

### Gräber berühmter Köpfe des 19. und 20. Jahrhunderts

Ein Spaziergang mit Alt-Stadtrat Ulf Göpfrich über den Konstanzer Hauptfriedhof

Termin im September

## Geburtstagsdinner für Graf Zeppelin im Steigenberger Inselhotel Konstanz

Mit biographischen Anmerkungen (Tobias Engelsing).

Voranmeldung Inselhotel, Tel.: 07531/125-466

Montag, 8. Juli, 19 Uhr, Menü pro Person: 39,- Euro

#### **Konstanzer Museumsfest**

Mit Sonderführungen im Rosgartenmuseum (Zeppelin-Ausstellung) und in der Wessenberg-Galerie (Ellenrieder-Ausstellung), Flohmarkt, Kinderangeboten und "Zeppelin"-Gourmetküche der Köchevereinigung "Die Konzilköche" im Innenhof des Rosgartenmuseums.

Samstag, 20. Juli, 11 bis 17 Uhr, Eintritt frei

# Festessen aus Gräfin Zeppelins Menü-Buch im Steigenberger Inselhotel Konstanz am Mittwoch, den 2. Oktober um 19 Uhr

Ein kulinarisch-historisches Vergnügen der besonderen Art: Wir kredenzen Originalgerichte aus dem Menü-Buch der Gräfin Isabella von Zeppelin, Ehefrau des Lufschiffpioniers. Ein vergnüglicher Abend mit Geschichten aus seiner Familie, dargeboten in seinem Geburtshaus, dem heutigen Steigenberger Inselhotel Konstanz.

Ein vier-Gänge-Menü von den Meisterköchen des Inselhotels

Historische Erläuterungen und Geschichten von Dr. Tobias Engelsing und Dr. Lisa Foege, Städtische Museen Konstanz

Menüpreis pro Person (exl. Getränke): 49,- €

Frühzeitige Reservation erbeten, Inselhotel: Telefon +49 (0)7531-1250

#### Die Zeppelins und die Schweiz

Ein Abend zu den Schweizer Wurzeln des Luftschiffers Ferdinand von Zeppelin und seiner Familie, Museum Rosenegg Kreuzlingen (Tobias Engelsing, Lisa Foege)

Mittwoch, 23. Oktober, 19 Uhr, Kreuzlingen, Museum Rosenegg

#### Matinée auf Schloss Girsberg

#### "Graf Zeppelin und die Schweiz"

Referat von Jürgen Bleibler, Leiter der Zeppelinabteilung am Zeppelinmuseum Friedrichshafen

Sonntag, 10. November, 11 Uhr, in der Kulturscheune auf Schloss Girsberg, Kreuzlingen

Spätestens seit der sensationellen Dauerfahrt des LZ4 vom Bodensee an den Vierwaldstättersee und zurück am 1. Juli 1908 begeistern sich die Schweizer für Zeppeline. Die traumhaft schönen Schweizer Fahrten des LZ 127 Graf Zeppelin haben diese Faszination in den 1930er Jahren weitergetragen und der Zeppelin NT hält sie bis heute am Leben. Aber sowohl in der Schweiz als auch in Deutschland erinnert sich heute kaum noch jemand daran, dass Graf Zeppelin das Ballonfahren von einem Schweizer gelernt hat, dass 1901 auch ein Schweizer am Bodensee Luftschiffversuche machte oder dass für die Schweizerische Landesausstellung des Jahres 1939 ein Zeppelin hätte gebaut werden sollen. Dass Graf Ferdinand seine Jugend und auch sein Alter auf Schloss Girsberg in Emmishofen, in der Schweiz, verbrachte ist ebenfalls in Vergessenheit geraten.

An diese Ereignisse soll am Sonntag 10. November 2013, 11.00 Uhr, anlässlich seines 175-jährigen Geburtstags erinnert werden.

Der Eintritt ist frei

Veranstalter sind: Schloss Girsberg, die Stadt Kreuzlingen und das Rosgartenmuseum Konstanz.

## **Graf Ferdinand von Zeppelin und sein Luftschiff**

Neues aus den Anfängen der Luftfahrt am Bodensee

Jürgen Bleibler, Leiter der Sammmlungen des Zeppelin-Musems Friedrichshafen

Mittwoch, 4. Dezember, 19 Uhr, Rosgartenmuseum